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穷则独善其身，达则兼济天下。金利伟并没有止
步于此。2015来，他横向拓展了可靠的定义，将企业从
1.0“产品时代”、2.0“品牌时代”升级至3.0“互联网+养
老”新生态时代，以满足中国2.3亿老年用户所需为己
任，创办“互联网＋养老”科技企业可靠福祉，打造360
度智慧养老生态圈。

“未来3~5年中国纸尿裤行业将面临洗牌。”金利伟
说，纵观全球消费品市场，在共享经济等新消费趋势冲
击下，在人工智能等新技术的迭代下，八成现有的纸尿
裤品牌会被市场淘汰。

金利伟提出，面对激烈竞争，如何成为二十年后还
存活的自主品牌？

“2016年中国老年人口近2.3亿，其中65岁以上失
能失禁的老人达4000万以上，他们对成人纸尿裤的需
求巨大。同年中国成人纸尿裤市场规模约45亿元，年
复合增长率在25%左右，市场潜力不可小觑。”金利伟认
为，可靠要实现差异化突围就应重构生态，就要从百亿
规模的中国成人纸尿裤市场切入万亿养老福祉产业。

“‘新生态’是中国成人纸尿裤行业的出路和未
来。”金利伟断言。“100元抢救，10元看病，1元预防。国
内消费者养老观念陈旧，而欧美市场与国人现状正好
相反，预防为主的养老理念中就蕴含了巨大市场契
机。”

2015年“可靠福祉品牌全球战略发布会”在杭州举
行，可靠也正式进入“互联网＋”时代。

“可靠福祉”专注于中国养老行业，通过线上线下
互通的创新商业模式，建立“智慧养老”的生态圈，满足
老年消费群体高品质的养老生活需求，提供老年人享
老、乐活的生活方式。

金利伟创造性地提出“养老福祉四大理念”，其颠
覆性的思维，让人耳目一新。正如微信改变中国人的
社交方式、支付宝改变中国人的支付方式一样，可靠作
为一家富有社会责任的全球化企业，以改变中国人的
养老方式为己任，凭借近20年行业经验，深入研究挖掘
2.3亿中国老年用户数据，可靠希望逐步探索出一条不
同于欧美日等发达国家、具有中国特色的养老福祉产
业的全新路径。

“以前在一天内给年迈的父母买十件称心如意的
礼物几乎不可能，但是现在‘可靠福祉’可以为你做
到。”金利伟这样打比方，他觉得“可靠福祉”绝不是简
单成立一个电子商务网站来销售老年人商品，而是将
十几年来做大做强的实体产业通过互联网平台完成跨
界整合，实现企业一次质的飞跃。

在金利伟的带领下，可靠将携手政府、企业以及更
多的社会力量，共同推动中国养老福祉行业发展，带动
整个中国养老事业的日趋完善和进步，打造360度“智
慧养老”的生态圈。

可靠还持续在社会公益活动践行自己的“让天下
老年人老有所靠”的理念，分别与上海、杭州、宁夏、新
疆等多地残联深度合作，为华东多地社区和养老机构、
养老地产等密切互动，为成千上万的老年人带去了身
心呵护和关爱。 本报记者 徐璐璐
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“中国智造靠中国企业
的创新，而不是对国际企业
的跟随”，“用工匠的心态做
产 品 ，用 求 爱 的 方 式 做 营
销”。在日前举行的 2017 中
国卫生用品全产业链发展峰
会上，有一位浙江企业家的
演讲金句不断。他被媒体誉
为“中国成人纸尿裤教父”，
他就是杭州可靠护理用品股
份 有 限 公 司 董 事 长 、可 靠
COCO 品牌创始人、杭州残

疾人福利基金会副会长金利伟。
如今，金利伟正在打造“可靠福祉”，他要从百亿规模的中国

成人纸尿裤市场切入万亿养老福祉产业，建立智慧养老的生态
圈。

一次在商场给小孩买纸尿裤的事件使金利伟机缘巧合步
入纸尿裤行业。

金利伟发现，进口纸尿裤这个舶来品在国内市场上大行其
道，夺取了中国父母的信任。他不禁感慨：难道泱泱中华，就生
产不出一块好的纸尿裤？不信邪的他，萌生了要打造世界品
质、民族品牌的想法。

2001年金利伟创办可靠（前身侨资），立志研发中国人自己
的纸尿裤，斥巨资引进中国第一条高端婴儿纸尿裤生产线。逐
渐的，可靠以高品质打入国际市场，陆续进军全球20多个国家
和地区。

当问到可靠COCO背后的深刻蕴意，他说：“COCO来源
于英文单词‘Comfortable（舒适）& Considerate（关爱）’的前两个
字母。可靠就致力于用人性化的产品和专业化的服务不断改
善用户的生活品质。”

2008年，突如其来的一场变故让金利伟遭遇人生转折——
父亲脑中风瘫痪在床。

在病床前悉心照料的同时，金利伟发现国际大牌成人失禁
产品并没有考虑亚洲人的使用需求。本着“老吾老以及人之
老”的意识，金利伟将自己对产业的关注延伸到对失能、失禁等
弱势人群的关注上来。他引进国内第一条成人拉拉裤生产线、
创办可靠研究院，带领可靠走科技创新之路。这也是他为什么
被称为“中国成人纸尿裤之父”的由来。

“中国目前不缺产品，制造是未来最核心的竞争力。”精品
制造是可靠引以为豪的基因，目前中国市场最高端的纸尿裤之
一就是可靠制造，零售价超过日本著名品牌，产品受到妈妈们
的首肯。“我们做的就是差异化，让中国人用上中国制造的纸尿
裤。我们要用实力改变国人对中国品牌的认知，让世界看见中
国！”

金利伟的豪言壮语背后的底气来自于可靠的科研和制造
实力。近年来，可靠投入亿元研发创办可靠企业研究院，并获
得“成人纸尿裤电商销售连续四年第一”的世界纪录认证，再一
次确立可靠在中国成人纸尿裤领军地位。

让中国人用上中国造的纸尿裤

如何才能二十年后还存活？

杭州可靠护理用品股份有限公司董事长金利伟

他亲手砸碎了自己的铁饭
碗。

他如贪食蛇游戏般并购了一
连串破产企业。

他变身为水泥行业“魔粉之
父”。

他更实现 PET-CT 的中国
制造。

……
“创新”是他每一次成功创业

的关键词。
他坦言，自己的偶像是“宁波

帮”的杰出代表包玉刚，无论是学
生时期，还是创业时期，“世界船

王”的精神一直在激励着他勇闯难关。
他是明峰医疗系统股份有限公司创始人王瑶法。

租赁收购得到第一桶金
“包玉刚的吃苦精神、脚踏实地与执着创新是我们‘宁波帮’的榜

样。”这是王瑶法每次回到母校——宁波大学和学子交流时的必谈话语，
他目前也是宁波大学的兼职教授。

机械工程专业出身的王瑶法，毕业后担任一家国有企业的技术员，
并在生产中解决了不少的技术难题。但在这家企业里，他总感觉自己有
劲没地方使。一次出差到深圳，特区的开放与活力深深刺激了他，巨大
的落差让他铁了心寻求自我突破。

不久后他就辞职，进入浙江兆山建材集团公司，开始了人生的第一
次转折——从机械行业转到水泥行业。当时在企业中，他是唯一由机械
专业转行水泥生产的高材生，到岗后不久，他力主对公司的设备进行改
造，使得生产效率大大提高。很快，他被提升为科长，后来成了分厂厂
长，“水泥人生”由此启幕。

很快，他就在水泥行业闯出了名堂。1997 年他以每年70 万元的价
格租赁了国营慈溪水泥厂，当年便获得了100 万元的盈利。三年后，他
再次以每年166 万元的价格租赁了亏损企业绍兴第一水泥厂，企业很快
扭亏为盈。然而，王瑶法开始真正意义上的创业，是从2000年收购余姚
市国有郑巷特种水泥厂开始的，收购后他将厂名改为浙江明峰水泥有限
公司。

每一次的租赁、收购背后，都面临着机构重整、人员安置、管理梳理、资
金缺口等现实难题。如何破局？“企业家在顺风顺水时与常人无异，面临困
境，如何解决生死攸关的问题，如何在逆境中求转变与发展，这才是衡量企
业家最为关键的一个特质，没有这个特质就不是一名合格的企业家。”他说。

“魔粉”解决了世界性难题
运用科技创新提升企业的经营层次和水平，使王瑶法牢牢抓住了发

展市场的“牛鼻子”。王瑶法深知，企业的生命力在于产品，产品的生命
力在于创新。2005 年，针对“氯离子侵蚀混凝土工程”这个世界性难题，

他联合科研院所，调集公司技术骨
干，经过艰苦技术攻关，终于成功
地开发了利用工业废渣，首创性地
生产出抗侵蚀掺和材料——“粒化
高炉矿渣微粉”。这种微粉在业内
被称为“魔粉”，“吃”进的是煤灰、
炉渣、钢渣等生产废料，“吐”出的
是水泥、矿粉等建筑宝贝。新产品
节约了大量的不可再生资源石灰
石，大大降低了建造成本。

2006年6月，经过杭州湾大桥
实验中心严格的审核，矿粉被获准
在世界最长跨海大桥杭州湾跨海
大桥上使用。专家认为，建造杭州
湾大桥的混凝土中掺合这种矿粉
后，不但可以增加后期强度10%以
上，还能有效阻止海水的氯离子渗
入大桥桥体，相当于为大桥穿上一
件防护衣，可确保大桥百年无虞。
酒香不怕巷子深，杭州湾大桥“战
役”的大获全胜，很快打开了“魔
粉”的市场，众多重点工程相继采
用。

当时节能减排的理念还不像
现如今这么深入人心，王瑶法坦
言：“我只希望能够造出坚固的建
筑，就和跨海大桥一样，设计要求
是100 年，我们就努力把牢固度增
加到可用150 年，给子孙后代一个
交代。”

华丽转身：PET-CT中国制造
“魔粉”并非万能药，创业10 年后，尽管王瑶法拥有全资、控股企业19

家，年销售额超20 亿元，但受限于传统产业，始终未能完全摆脱高能耗、高
污染的羁绊。而经济危机的到来，更推动他加快思考战略突围的方向。

这一次，他的投资锚定PET-CT。
2010年11月王瑶法斥资亿元，成功收购美国俄亥俄州的FMI科技有

限公司，并将其重组为明峰医疗系统股份有限公司强有力的研发团队。
从水泥业跨界，为什么选择PET-CT 投资？

“PET-CT是非常昂贵的医疗器材，在美国有5000多台，中国只有
180多台。一台进口的PET-CT就要2000多万元，而且只能进口。当时
整个浙江只有为数不多的几台而已。”王瑶法介绍。

在王瑶法眼里，企业家面临的商机很多，关键是如何选择。
PET-CT 的项目，也是自己一次学习时无心获得启发，深入钻研，最终稳
妥决策的结果。身为医疗领域的外行人士，为了确保投资不失策，他在
每项决策之前会听取很多专家的意见。有时专家投了反对票，不甘心的

他会选择和专家一起考察，用事实说话；实在分身乏术，他还会在杭州上
网与国外考察团实时视频连线，进行切磋。

“我们研发的 PET-CT 把检测精度从传统的 8mm 提高到了 3mm。
也就是说，肿瘤还是非常小的时候，就能被发现，也能知道是往恶性还是
良性发展。价格却只有同类进口产品的70%。”王瑶法说，以前患者使用
全进口的 PET-CT，一次检查费用在 8000 元左右。而使用其生产的
PET-CT，预计费用可以降到4000元左右。

如今，明峰医疗先后承担了国家科技部“十二五”支撑项目“CT探测
器及核心部件产业化关键技术开发”和“PET-CT核心部件及关键技术
研发与系统集成”，以及“十三五”国家重点研发计划项目“256排16厘米
高清高速大容积医学CT系统及核心技术研发”，目前CT市场知名度进
入国产厂家前三名，中国唯一一款创新型PET-CT开始在国内医院装
机，与外资品牌抗衡。明峰医疗将实现高端影像产品的全覆盖，跻身国
际一流公司行列。

回首过往，有人称他为学者型企业家，有人称他为不事张扬的人，还有人
称他为大智若愚的人，但王瑶法感觉最喜欢的还是“我是一个追梦的人”。

有梦就有希望，他的梦是多彩的，他的梦还在延续……
本报记者 徐璐璐

王瑶法：一个追逐梦想的人

明峰医疗系统股份有限公司总经理王瑶法


